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Opinião/Cidade
Detentos produzem 
mudas que vão levar 
mais verde às ruas de 

Teófilo Otoni
Garantir uma profis-

são para o futuro e ainda 
contribuir com a constru-
ção de uma cidade mais 
bonita e arborizada. Dez 
detentos da Penitenciária 
de Teófilo Otoni, locali-
zada no Vale do Mucuri, 
concluíram entre 16/05 
e 20/05 o curso de Vi-
veirista Florestal. Agora 
eles trabalham no viveiro 
da própria unidade pri-
sional, com a produção 
de mudas, que em breve 
vão levar mais verde 
e embelezar os cantei-
ros e praças da cidade.

Com carga horária 
de 40 horas, o treinamen-
to oferecido pela Prefei-
tura Municipal de Teófilo 
Otoni em parceria com 
o Serviço Nacional de 
Aprendizagem Rural 
(Senar) ensinou como 
preparar um substrato, o 
viveiro, como reprodu-
zir a muda nativa, entre 
outras atividades em um 
conteúdo que aborda 
teoria e prática. Ao final 
do curso, todos os parti-
cipantes receberam certi-
ficados e estão aptos para 
trabalhar na profissão.

Mais de 3 mil mudas 
florestais e frutíferas, en-
tre elas pés de uva, estão 
na fase de porta-enxerto, 
período essencial para o 
sucesso da plantação e, 
dentro de dois ou três 
meses, já começarão a 
brotar e estarão prontas 
para serem devolvidas à 
prefeitura e distribuídas 
por toda a cidade. Além 
de deixar o município 
mais bonito, as árvores 

produzidas na unidade 
ainda vão servir para re-
cuperar áreas degrada-
das por desmatamento.

Josimar Alves da Sil-
va, 40 anos, é um dos 
participantes. Ele está há 
um ano e meio na unida-
de e conta com alegria 
sobre a produção. Todas 
as manhãs, ele e os de-
mais detentos colocam a 
mão no adubo para o pre-
paro das mudas. “O que 
aprendemos aqui vamos 
levar para a vida toda, 
inclusive para arrumar 
um serviço quando sair-
mos daqui, uma vida me-
lhor pra gente”, afirma.

“O curso de vivei-
rista e o viveiro aqui da 
unidade estão contri-
buindo para a ressociali-
zação desses detentos. A 
capacitação vai permitir 
o reingresso deles no 
mercado de trabalho, 
uma mudança de vida, 
além do embelezamento 
da cidade”, comemora 
o diretor de Humaniza-
ção e Atendimento da 
Penitenciária de Teófi-
lo Otoni, Thiago Colen 
Barbosa. (Crédito das 
imagens: Sejusp / Di-
vulgação - Secretaria de 
Estado de Justiça e Se-
gurança Pública - Sejusp)

Juliana Lemes da Cruz. Doutoranda em Política Social – UFF. 
Pesquisadora GEPAF/UFVJM. Coordenadora do Projeto MLV. 
Contato: julianalemes@id.uff.br

Projeto Mulher Livre de 
Violência: uma experiência de 

fortalecimento do protagonismo 
das mulheres rurais

O projeto MLV teve 
apoio inicial da Associa-
ção Feminina de Assistência 
Social – AFAS, uma orga-
nização não governamental 
associada à Polícia Militar de 
Minas Gerais (PMMG) e ao 
Corpo de Bombeiro de Mi-
nas Gerais (CBMMG), que 
incentiva os projetos sociais 
idealizados, voluntariamente, 
por policiais e bombeiros de 
Minas Gerais junto as suas 
comunidades. Desde o ano 
de 2016, parcerias com outros 
militares, instituições, volun-
tários e, principalmente, com 
a equipe do Grupo de Exten-
são e Pesquisa em Agricultura 
Familiar (GEPAF) da Uni-
versidade Federal dos Vales 
do Jequitinhonha e Mucuri 
(UFVJM) têm sido fortaleci-
das. Inscrita desde 2018 como 
projeto de extensão universi-
tária, registrado junto à Pró-
-Reitoria de Extensão e Cul-
tura/PROEXC TO/UFVJM.

As principais motivações 
para a escolha do local do 
projeto foram: a localidade 
distante dos pontos de apoio 
às mulheres, as relações so-
ciais sob forte apelo patriarcal 
e clientelista, a demanda de 
líderes comunitárias à equipe 
da Patrulha de Prevenção à 
Violência Doméstica do 19º 
BPM, relação de uma lideran-
ça com o projeto do Núcleo 
de Agroecologia do GEPAF 
e a invisibilidade dos relatos 
de violências sofridas, que 
não aparecem nas estatísticas 
oficiais, pois, são subnotifi-
cadas. O projeto, enquanto 
ação de extensão do GEPAF/
UFVJM permite o diálogo 
entre a comunidade acadê-
mica e as mulheres rurais de 
municípios da região, locais 
com baixos Índices de Desen-
volvimento Humano (IDH) 
e historicamente marcados 
pelo coronelismo, com forte 
influência do patriarcado.

 Desde o mês de abril de 
2018 os encontros mensais, 
que duram em média quatro 
horas, acontecem com o ob-
jetivo de prevenir a violência 
contra meninas e mulheres 
apoiado em duas frentes: o 
empoderamento feminino e 
a autonomia econômica. Na 
primeira, são trabalhadas 
oficinas, dinâmicas, palestras, 
vídeos, intercâmbios e rodas 
de conversa, discutindo temá-
ticas diversas. Na segunda, 
segue à produção do artesa-
nato criativo, valorizando a 
memória local e explorando 
os significados que suas vi-
vências trazem. Inspirado na 
experiência chilena adotou-
-se a técnica de bordado 
Arpillera, considerada um 

instrumento de resistência das 
mulheres no período da dita-
dura de Augusto Pinochet, na-
quele país, entre 1973 e 1990.

 Esta proposta foi apre-
sentada ao grupo e acolhida. 
Como insumo, o projeto re-
cebeu doações de tecido do 
fardamento dos policiais e 
bombeiros militares de Minas 
Gerais, além de aviamentos 
e retalhos dos parceiros e 
pessoas da sociedade civil. 
O material é transformado 
em bolsas dos tipos tira-colo 
e nécessaire, cuidadosamente 
ilustradas com as realida-
des das mulheres. Muitas, 
nunca antes verbalizadas.

 A dimensão da sustenta-
bilidade é um dos princípios 
fundamentais da proposta, o 
artesanato criativo reutiliza as 
fardas doadas, incentivando, 
também, a ressignificação da 
chamada “segunda pele” dos 
profissionais da segurança 
pública. Dessa forma, as pe-
ças valorizam os saberes das 
mulheres do lugar, suas vivên-
cias, alegrias e desafios, ao 
mesmo tempo, que propõem 
a produção artesanal susten-
tável e a aproximação com 
as duas instituições militares.

Nesses trabalhos, elas 
materializam, por meio das 
imagens, a realidade das mu-
lheres rurais daquela comu-
nidade, expressando, muitas 
vezes, pedidos de socorro 
pelas violências sofridas. A 
estratégia é abordar a temáti-
ca da violência doméstica de 
modo indireto, uma vez que, 
em contexto rural, a naturali-
zação da violência inviabiliza 
sua inserção como pauta. 
Vale ressaltar que os produtos 
(flâmulas, bolsas, necessaire, 
almofadas) negam os papéis 
de gênero e fomentam a 
autoestima feminina, visto 

que não são representados 
pelos tradicionais artigos de 
“cama, mesa e banho”. Em 
relação à forma de comer-
cialização, 70% do valor 
arrecadado é destinado às 
artesãs e 30% é revertido para 
a manutenção do projeto. As 
peças são expostas em feiras 
locais e nas redes sociais, 
também, sob encomenda.

 Nos encontros periódi-
cos, junto com as práticas de 
artesanato, são fomentadas 
atividades que englobam in-
formações sobre direitos, po-
líticas públicas voltadas para 
as mulheres, serviços direta 
ou indiretamente disponíveis 
a elas e sobre saúde da mulher. 
Ao longo dos anos acontece-
ram participações em canais 
de comunicação como rádio, 
televisão e redes sociais, que 
serviram de instrumento para 
mobilização, difusão das 
informações e comerciali-
zação das peças artesanais.

Os encontros propos-
tos compõem: palestras, 
oficinas de artesanato criati-
vo, exposição de documen-
tários e filmes curtos, rodas 
de conversa, planejamento 
de intercâmbios, dinâmi-
cas de grupo e atividades 
de construção individual 
para retorno aos encontros 
posteriores. Para conhecer 
melhor o projeto, acesse 
sua conta no instagram: @
projetomlv. Imagens: Ar-
quivo do Projeto MLV.

Este texto constitui um 
trecho do artigo coletivo, 
publicado na Revista Saúde e 
Transformação Social da Uni-
versidade Federal de Santa 
Catarina (UFSC). Disponível 
para leitura no link: http://
incubadora.periodicos.ufsc.
br/index.php/saudeetrans-
formacao/article/view/6173

Artesanato criativo sustentável com reutilização de fardas doadas

Encontro mensal com palestra e roda de conversa

Flâmula temática e almofada com tecido de farda PM

Mais de 3 mil plantas já estão sendo produzidas; dez detentos
 foram certificados como viveiristas florestais e atuam no plantio
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Gerais
Audiência pública debate 

drama de pescadores no Rio 
Mucuri, região de Nanuque

Debater a situação 
dos pescadores do Rio 
Mucuri na região de Na-
nuque (Jequitinhonha/
Mucuri), cuja sobrevi-
vência está ameaçada 
pela invasão de aguapés. 
Esse é o objetivo da au-
diência pública que a Co-
missão de Participação 
Popular realizou nesta 
quinta-feira (26/05/22), 
a partir das 13 horas, na 
Câmara Municipal (Av. 
Geraldo Romano, 231 – 
Centro). O debate atende 
o requerimento do presi-
dente da Comissão, depu-
tado Marquinho Lemos.

De acordo com os 
representantes das co-
lônias de pescadores da 
região, uma das causas 
do surgimento dos agua-
pés foi a instalação de 
uma usina hidrelétrica 
na região. Com a cons-
trução da barragem e o 
represamento da água, a 
concentração da poluição 
aumentou, favorecendo a 
proliferação dos aguapés. 
Uma das reivindicações 
dos trabalhadores é que a 
empresa responsável pela 
usina realize a limpeza 
do rio e construa uma 
escada para os peixes, 
garantindo a desova e, 
consequentemente, a 
manutenção da ativida-
de pesqueira no futuro. 
Segundo eles, cerca de 
150 famílias estariam 
sendo prejudicadas.

Segundo o presiden-
te da Comissão de Par-
ticipação Popular, Mar-
quinho Lemos, o cenário 
é desolador. “Em virtude 
dos aguapés que se de-
senvolveram por toda a 
extensão do lago que se 
formou com a barragem, 
a falta da escada para os 
peixes e o despovoamen-
to das espécies, os pesca-

dores já não conseguem 
mais exercer suas ativi-
dades. Isso tem ocasio-
nado uma situação de ex-
trema necessidade desses 
trabalhadores”, destacou 
o parlamentar. As macró-
fitas aquáticas são plantas 
que vivem de brejos até 
ambientes verdadeira-
mente aquáticos de água 
doce, salgada e salobra. 
São caracterizados como 
vegetais que durante sua 
evolução retornaram do 
ambiente terrestre para 
o aquático, apresentando 
ainda várias característi-
cas de vegetais terrestres.

Em ambientes fa-
voráveis, as macrófitas 
podem se disseminar 
excessivamente, preju-
dicando a utilização dos 
chamados corpos d’água 
em que elas vivem. Es-
sas condições favoráveis 
incluem, por exemplo, o 
lançamento de efluentes 
orgânicos (esgoto domés-
tico sem tratamento), que 
promovem o aumento 
da disponibilidade de 
nutrientes nos ecossiste-
mas aquáticos. É o caso, 
por exemplo, da Lagoa 
da Pampulha, em Belo 
Horizonte, onde os agua-
pés, a despeito de sua 
capacidade de promover 
a limpeza da água, se 
transformaram no que os 
especialistas costumam 
chamar de “praga verde”.

O deficit de oxigênio 
provocado pela gran-
de quantidade dessas 
plantas diminui o pH 
da água afetando todo 
o ecossistema aquático. 
Do ponto de vista eco-
nômico, a proliferação 
de aguapés é capaz, por 
exemplo, de comprome-
ter a navegabilidade e até 
a capacidade de turbinas 
em usinas hidrelétricas. 

Na outra ponta, há es-
tudos indicando que as 
macrófitas aquáticas, 
além de poderem ser uti-
lizadas no tratamento de 
efluentes de aquicultura, 
apresentam valor nu-
tricional com potencial 
para uso na alimentação 
de ruminantes ou na 
formulação de rações.

Foram convidados 
para a audiência públi-
ca representantes das 
Secretarias de Estado 
de Meio Ambiente e 
Desenvolvimento Sus-
tentável (Semad) e de 
Agricultura, Pecuária 
e Abastecimento (Sea-
pa), além de autorida-
des municipais, como o 
prefeito e o presidente 
da Câmara Municipal 
de Nanuque, respecti-
vamente, Gilson Coleta 
Barbosa e José Osval-
do Lima dos Santos, e 
a promotora Marian-
na Michelette da Silva.

Também foi con-
vidado e já confirmou 
presença o conselheiro 
Vitor Carvalho Queiroz, 
do Conselho Regional de 
Engenharia e Agronomia 
de Minas Gerais (Crea/
MG). Foram chamados 
ainda o presidente da 
Colônia de Pescado-
res de Nanuque, Moisés 
de Oliveira Rocha, e 
representantes da Polí-
cia Militar Ambiental, 
do Instituto Mineiro de 
Gestão das Águas (Igam) 
e do Comitê da Bacia 
Hidrográfica Afluentes 
Mineiros do Rio Mucuri.

________________
NOTA DO EDI-

TOR: Devido o horário 
da audiência, e ao fecha-
mento do Diário Tribuna, 
não foi possível esperar o 
resultado. Mas, voltare-
mos na próxima edição.

Rodrigo Pacheco destaca 
empenho do Congresso 

pelos direitos das crianças 
e adolescentes durante 
“Prêmio Adoção Tardia”

Brasília - O presiden-
te do Congresso Nacional, 
senador Rodrigo Pacheco 
(PSD-MG), presidiu nesta 
quarta-feira (25), a pri-
meira edição do “Prêmio 
Adoção Tardia — Gesto 
Redobrado de Cidadania”, 
no plenário do Senado 
Federal, e ressaltou o em-
penho do Legislativo para 
viabilizar políticas para 
facilitar adoções e aludiu 
ao prêmio como uma das 
ferramentas de excelên-
cia, para reconhecer os 
esforços de instituições 
envolvidas com o tema.

Receberam a conde-
coração o Senador Fabia-
no Contarato, o Tribunal 
de Justiça do Espírito San-
to (TJ/ES) pela Campanha 
“Esperando por você”, o 
Tribunal de Justiça do Rio 
Grande do Sul (TJ/RS), 
em razão do projeto “Dia 
do Encontro”, do projeto 
“Busca-se” e do aplicativo 
“Adoção”, além do Tri-
bunal de Justiça do Dis-
trito Federal e Territórios 
(TJDFT), com o programa 
“Em Busca de um Lar”; o 
Grupo de Apoio à Adoção 
de Belo Horizonte. “No 
Senado, supera dezenas a 

quantidade de proposições 
legislativas que visam 
a tornar o processo de 
adoção mais fácil, mais 
célere, menos burocráti-
co. Em contraste — e em 
número menor —, há pro-
postas que visam a criar e 
fortalecer instrumentos de 
cuidado e de salvaguarda 
dos direitos das crian-
ças acolhidas ou em bus-
ca de adoção”, afirmou.

“Adoção tardia” - 
Segundo o senador, a 
adoção daqueles que já 
ingressaram na fase da 
pré-adolescência é um 
dos desafios atuais. Nes-
se sentido, ressaltou a 
relevância da premiação 
promovida pelo Legisla-
tivo. “Atento a esse de-
safio, o Senado aprovou 
a Resolução nº 17, de 
2021, oriunda de propo-
sição do senador Fabia-
no Contarato, que tanto 
esforço, tanto trabalho, 
tanto amor dedica à causa 
da adoção. Realizamos, 
hoje, a primeira cerimô-
nia de entrega do Prêmio 
Adoção Tardia — Gesto 
Redobrado de Cidadania, 
para reconhecer e presti-
giar, para valorizar os es-

Os pescadores do Rio Mucuri, que corta Nanuque, querem que empresa responsável por usina 
promova limpeza e construa escada para peixes - Arquivo ALMG - Foto: Ricardo Barbosa

forços de quem lida com 
a complexidade, com as 
dificuldades e sutilezas do 
trabalho de recolocação 
familiar de crianças e ado-
lescentes preteridos injus-
tamente na fila da ado-
ção”, pontuou Pacheco.

Rodrigo Pacheco re-
lembrou que a partir da 
Constituição de 1988 e 
com o Estatuto da Criança 
e do Adolescente (ECA), 
de 1990, filhos biológicos 
e adotivos passaram a ter 
os mesmos direitos. “A 
mais recente e abrangente 
tentativa de reforma le-
gislativa dos mecanismos 
operacionais da adoção se 
deu em 2017, cinco anos 
atrás. A Lei nº 13.509 
simplificou prazos e pro-
cedimentos e conferiu 
prioridade à adoção de 
crianças com irmãos, com 
deficiência, com doenças 
crônicas ou com neces-
sidades de saúde”, disse.

Em paralelo aos ga-
nhos no processo de ado-
ção, Pacheco citou esforço 
para aperfeiçoar o regra-
mento em torno do tema. 
“Apesar de tantos avanços, 
remanescem desafios para 
alcançarmos uma fórmula 
jurídica equilibrada para o 
instituto da adoção. Uma 
fórmula apta a fazer, de 
fato, invioláveis e sagra-
dos os direitos da criança 
adotada ou em processo 
de adoção, e, ao mesmo 
tempo, uma fórmula capaz 
de assegurar duração razo-
ável para que o processo 
de adoção chegue a um 
final bem-sucedido, sem 
risco de reveses”, afirmou.
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Gerais
Cemig adere ao 

Movimento Ambição 
Net Zero da ONU

Diante dos esforços 
globais para limitar o 
aquecimento global, a 
Cemig assinou, nesta 
semana, termo de ade-
são à iniciativa global 
Movimento Ambição 
Net Zero, do Pacto Glo-
bal da Organização das 
Nações Unidas (ONU). 
Os esforços globais lide-
rados pela Onu preveem 
a redução coletiva de 2 
giga toneladas de CO2 
e de emissões acumula-
das até 2030 em todo o 
mundo. Por meio dessa 
iniciativa busca-se to-
mar medidas rigorosas 
e imediatas para reduzir 
pela metade as emis-
sões globais até 2030 e 
zerar as emissões líqui-
das de gases de efeito 
estufa até 2040.

Para o diretor-pre-
sidente da Cemig, Rey-
naldo Passanezi Filho, 
com esta adesão, a com-
panhia mostra mais uma 
vez que possui com-
promisso firme com a 
sustentabilidade e com 
as melhores práticas 
ESG. “É um movimento 
natural, tendo em vista 
o histórico da empresa, 
que vai ao encontro dos 
nossos investimentos 
crescentes em geração 
limpa e renovável, em 
especial após desati-
varmos a única termo-
elétrica que era opera-
da pela companhia, em 
2019. Mostra também 
que estamos alinhados 
com a iniciativa do Go-
verno de Minas, que 
foi o primeiro estado 
da América Latina a 
aderir ao Net Zero”, 
afirma o executivo.

O compromisso da 
Cemig tem duas metas 
centrais: a redução da 
intensidade de emissões 
de gases de efeito es-
tufa até 2030, alinhada 
com a ciência climática, 
que indica a ação como 
necessária para limitar 
o aquecimento global a 
1,5°C com relação aos 
níveis pré-industriais e 
a ambição de zerar as 
emissões líquidas de 
carbono até 2040. Por 
sua atuação sustentá-
vel, a Cemig faz parte 
dos principais índices 
de sustentabilidade do 
mundo. Como exemplo, 
a empresa é a única do 
setor elétrico da Amé-

rica Latina a fazer parte 
do Índice Dow Jones de 
Sustentabilidade desde 
a sua criação, em 1999.

A Cemig também 
atua comercializando 
dois certificados que legi-
timam o compromisso da 
companhia com os valo-
res sustentáveis, o I-REC, 
certificado internacional 
de energia renovável, e 
o Cemig Rec. “Este é 
um certificado fornecido 
pela própria empresa e 
que tem o mesmo peso 
em termos de demons-
tração da neutralização 
das emissões de gases 
de efeito estufa”, explica 
o diretor de Comunica-
ção Empresarial e Sus-
tentabilidade da compa-
nhia, Cláudio Bianchini.

Geração renovável - 
A Cemig possui uma série 
de iniciativas importantes 
no campo da sustentabi-
lidade, com matriz ener-
gética 100% sustentável e 
baixas emissões de gases. 
A empresa tem como es-
tratégia expandir sua ca-
pacidade de geração em 
1GW até 2025 com foco 
em fontes renováveis um 
total de investimentos 
superior a R$ 4,6 bilhões.

Ainda buscando am-
pliar ainda mais o seu par-
que gerador, a Cemig está 
estudando a implantação 
de fontes, principalmente 
eólicas e solares, com o 
potencial de 10 GW em 
sua área de atuação. O 
Brasil está entre os países 

com o maior potencial de 
crescimento em energia 
solar, especialmente pelo 
fato de possuir um dos 
melhores índices de in-
solação do planeta. A Ce-
mig Sim, braço da Cemig 
no mercado de geração 
distribuída, atualmente 
possui 18 usinas implan-
tadas. Essa subsidiária 
vai investir R$1 bilhão 
até 2025 em projetos 
para operação em geração 
distribuída de fazendas 
solares verticalizadas.

Combate ao des-
perdício de energia - A 
Cemig possui um robus-
to programa de efici-
ência energética. Entre 
as ações desenvolvidas, 
estão a troca de lâmpadas 
ineficientes para LED, 
investimento em focos 
cirúrgicos, secadores, 
autoclaves e usinas fo-
tovoltaicas em mais de 
50 hospitais públicos e 
filantrópicos. O projeto 
também contempla me-
lhorias em mais de 3 mil 
escolas públicas, que 
receberam nova ilumina-
ção de LED. Além disso, 
a companhia lançou o 
projeto Minas Led, que 
está substituindo mais 
de 100 mil pontos de 
iluminação em mais de 
600 cidades do Estado. 
Até o final de 2024, o 
Programa de Eficiência 
Energética da Cemig irá 
investir R$ 368 milhões 
em projetos que reforçem 
o uso racional de energia. 

Empresa se destaca por sua atuação sustentável na sua área de atuação

Aécio Neves é recebido 
com grande apoio por 

prefeitos e lideranças do 
Norte de Minas Gerais 
De volta a Montes Cla-

ros e aos municípios de Fran-
cisco Sá e Patis, o deputado 
federal Aécio Neves foi rece-
bido com entusiasmo e forte 
apoio por prefeitos e lideran-
ças de mais de 40 municípios 
do Norte de Minas Gerais. 
O ex-governador participou, 
nesta segunda-feira (23/05), 
de reunião do Consórcio In-
termunicipal Multifinalitário 
da Área Mineira da SUDENE 
(Cimams) e se reuniu, em 
Montes Claros, com dirigen-
tes de 30 associações rurais 
e cerca de 50 prefeitos, além 
de vereadores e representan-
tes da sociedade. “Sempre 
terei um olhar muito claro 
sobre os problemas dessa 
região. Foi assim quando eu 
fui governador do Estado, 
quando fui senador e hoje 
como deputado federal. Me 
vejo hoje aqui com a mesma 
determinação de continuar 
servindo a Minas Gerais”, 
afirmou Aécio no encon-
tro realizado pelo Cimams.

Emenda de Aécio ga-
rantiu repasse de recursos 
do Orçamento Federal para 
o consórcio de municípios. 
O CIMAMS atua no planeja-
mento e execução de projetos 
para prefeituras do Norte de 
Minas e na formulação de 
políticas públicas regionais 
dirigidas aos municípios da 
Área Mineira da Sudene.

Apoio ao Norte de Mi-
nas e associações rurais 
- Ainda em Montes Claros, 
Aécio se reuniu com lideran-
ças de 33 municípios atendi-
dos por meio de emendas de 
sua autoria destinadas para 
compra de equipamentos 
de uso agrícola. Outras 30 
associações rurais receberam 
recursos federais por indica-
ção do ex-governador para 
melhorias no abastecimen-
to de água de localidades.

Em seu pronunciamen-
to, Aécio Neves reafirmou 
seu compromisso com a 
vida pública e com os mi-
neiros. “Nós vivemos mais 
desencontros do que encon-
tros. Para mim o que faz 
mais sentido, o que faz valer 
a pena na vida pública, são 
os encontros e os reencon-
tros. Não apenas com lide-
ranças de todas as regiões 
de Minas, com prefeitos, 
vereadores e lideranças que 
estão hoje aqui, mas tam-
bém com os nossos repre-
sentantes nos hospitais, nas 
associações, nas escolas, 
nas comunidades. Olhando 
pra cada um eu quero dizer 
que essa não vai ser a última 
página que vou escrever na 
história política de Minas 

Gerais. Muitos desafios 
vão vir e vamos ainda, te-
nho certeza, falar no cora-
ção dos mineiros, voltando 
a reconstruir o futuro do 
nosso Estado”, disse o ex-
-governador sob aplausos.

Presentes ao encontro, 
prefeitos e lideranças de 
Berizal, Botumirim, Brasília 
de Minas, Congonhas do 
Norte, Corinto, Curral de 
Dentro, Datas, Felixlândia, 
Francisco Sá, Glaucilândia, 
Indaiabira, Japonvar, Jequi-
taí, Josenópolis, Lagoa Dou-
rada, Lontra, Matias Cardo-
so, Miravânia, Monte Azul, 
Novo Cruzeiro, Novorizonte, 
Padre Paraíso, Piracema, 
Presidente Juscelino, Presi-
dente Kubitschek, Rio Pardo 
de Minas, Salinas, Santo 
Hipólito, São João do Para-
íso, São Romão, Setubinha, 
Teófilo Otoni, Varzelândia.

Cidadão honorário de 
Patis - Em Francisco Sá, 
Aécio Neves se reuniu com 

o prefeito Mário Osvaldo Ca-
sasanta e lideranças políticas 
do município. Em Patis, se 
reuniu com o prefeito Valmir 
Morais de Sá e, em seguida, 
recebeu o título de Cidadão 
Honorário concedido pela 
Câmara Municipal. Em seu 
pronunciamento, agradeceu 
ao prefeito Valmir Morais 
de Sá e ao presidente da 
Câmara Municipal, Jedeon 
Nego do Tuta, a homenagem.

“Tenho orgulho de ser 
amigo do prefeito Valmir, 
tenho orgulho da liderança 
e do amor dele por sua ter-
ra. Agradeço também aos 
vereadores e ao presidente 
da Câmara Municipal por 
esse título e, a partir de hoje, 
onde estiver, serei também 
um filho de Patis”, declarou. 
Durante as reuniões no Nor-
te de Minas, Aécio ouviu 
dos prefeitos e lideranças as 
demandas por uma política 
de desenvolvimento para a 
região, que gere empregos. 

“Vamos ainda, tenho certeza, falar no coração dos mineiros, 
voltando a reconstruir o futuro do nosso Estado”, diz ex-governador

Aécio Neves durante encontro com diretoria do Cimams, 
prefeitos e lideranças políticas do Norte de Minas, em Montes 

Aécio e o vereador de Ninheira, João Nélio, durante assinatura 
de convênios com municípios e associações rurais

Aécio recebe o título de Cidadão Honorário concedido 
pela Câmara dos Vereadores de Patis

A adesão reforça ainda mais o histórico de comprometimento 
da empresa com a sustentabilidade, que faz investimentos 

crescentes em geração de energia limpa e renovável
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Opinião/Gerais
Jogos Escolares de Minas 

Gerais - JEMG 2022
O JEMG está de vol-

ta no formato presencial 
e, este ano, atingiu a 
marca de 774 municípios 
inscritos. Participam do 
JEMG os estudantes-
-atletas de 12 a 17 anos 
das escolas públicas e 
particulares do Estado, 
nascidos, exclusivamen-
te, nos anos de 2008 
a 2010, módulo I, e, 

2005 a 2007, módulo II. 
Etapa microrre-

gional (Módulo 1) em 
Ataléia chega ao fi m - 

Terminou a  e ta-
pa microrregional do 
JEMG/2022 em Ataléia. 
No período de 16 a 21 de 
maio, 51 escolas, repre-
sentando 25 municípios 
da região disputaram o 
módulo 1 por uma vaga 

para a etapa regional nas 
modalidades de basque-
te, futsal, handebol, vo-
leibol e xadrez. Os cam-
peões das modalidades 
coletivas e os 4 primeiros 
lugares do xadrez, de 
cada módulo e naipe, 
irão disputar a etapa re-
gional, no período de 27 
de junho a 3 de julho, em 
Governador Valadares.

Faleceu o diretor do 
SESC Frederico Dantas 

Pedreira - 'Fred'

Por Humberto Barbosa

Frederico Dantas Pedreira
Muito conhecido pelo 

apelido de Fred, foi duran-
te muitos anos diretor da 
unidade local do SESC de 
Teófi lo Otoni, que infeliz-
mente foi fechada. Fred 

Lei de Incentivo ao Esporte 
viabiliza projetos esportivos 

no estado em 2022
A Subsecretaria de Es-

portes da Secretaria de Esta-
do de Desenvolvimento So-
cial (Sedese) já apresenta, 
antes da chegada do meio do 
ano, números que apontam 
para um novo recorde, o 
segundo seguido, relacio-
nado à captação de recursos 
e execução de projetos por 
meio da Lei de Incentivo ao 
Esporte de Minas Gerais.

Até o mês de maio, 
41 projetos, que envolvem 
competições e a formação 
de esportistas de mais de 
30 municípios mineiros, 
começaram. Sem contar 
os 125 projetos iniciados 
em anos anteriores e exe-
cutados também em 2022. 
Doze deles começaram em 
maio, um recorde desde 
o início do ano. Com a 
possibilidade de captar R$ 
24.988.285,46 em 2022, 
mais de R$ 5,5 milhões em 
relação ao ano passado, a 
subsecretaria já acumula R$ 
10.099.944,85, arrecadados, 
o equivalente a 40% do total.

“Neste ritmo haverá, 
pelo segundo ano seguido, 
um recorde em relação 
ao tempo e quantidade de 
captação do período an-
terior. Esses recursos são 
importantes para o desen-

volvimento de atletas em 
Minas Gerais e o apoio a 
competições esportivas, o 
que ajuda a manter crian-
ças, adolescentes e jovens 
longe da criminalidade”, 
afirmou José Francisco 
Filho, o Pelé do vôlei, que 
está à frente da subsecre-
taria. Ainda segundo Pelé, 
neste mês foi possível vi-
sitar e vistoriar projetos 
nas cidades de Belo Ho-
rizonte, Contagem, Ubá, 
Uberlândia e Sete Lagoas.

A lei - Resumidamen-
te, a Lei de Incentivo ao 
Esporte funciona com a 
possibilidade de abatimen-
to fi scal de percentual do 
Imposto sobre Circulação 
de Mercadorias e Serviços 
(ICMS) para empresas que 
apoiam projetos. Todo ano o 
limite de apoio é apontado 
pelo setor fazendário com 

base na legislação, que de-
termina o repasse de 0,05% 
do que foi arrecadado no 
ano anterior. O serviço visa 
fomentar a prática e o de-
senvolvimento do esporte, 
proporcionando a melhoria 
da saúde e da qualidade de 
vida da população, a inte-
gração e a inclusão social, 
a formação de valores, o 
aperfeiçoamento de atletas 
e o fomento a pesquisas.

Pessoas jurídicas sem 
fi ns lucrativos, o que inclui 
entidades com mais de um 
ano de existência legal e 
comprovada capacidade de 
execução de projetos espor-
tivos, prefeituras e órgãos 
da Administração Pública 
Indireta (autarquias e fun-
dações públicas) podem 
utilizar o serviço. (Secreta-
ria de Estado de Desenvol-
vimento Social - Sedese)

1 – Classifi cados para Etapa Regional
Módulo I

Modalidade Município Escola

Basquete Feminino Teófi lo Otoni E.E. Doutor Waldemar Neves da Rocha

Basquete Masculino Teófi lo Otoni E.M. Irmã Maria Amália

Futsal Feminino Pavão E.E Caio Nélson

Futsal Masculino Teófi lo Otoni E.M Maria Amália

Handebol Feminino Carlos Chagas E.E. Professora Antônia Bernardo Rodri-
gues

Handebol Masculino Carlos Chagas E.E. Professora Antônia Bernardo Rodri-
gues

Voleibol Feminino Campanário E.E. Antônio Duarte Sobrinho

Voleibol Masculino Machacalis E.E. José de Alencar

2 – Classifi cados para Etapa Regional (xadrez)
Módulo I

Modalidade Estudante/Atleta Município Escola

Xadrez
Feminino

Ana Sofi a Amador Fer-
raz Águas Formosas E.E. Cap. Inácio Soares

Maria Clara Silva Fi-
gueiredo Bertópolis E.E. de Umburaninha

Ana Beatriz Reis de 
Oliveira Jampruca E.E. Coronel Antônio Lopes

Maria Tereza Cordeiro 
de Oliveia Águas Formosas E.E. Cap. Inácio Soares

Xadrez
Masculino

João Gabriel Dias Sou-
to Carlos Chagas Cooperativa Educ. de Carlos 

Chagas

Estenio Ramos Ferreira Águas Formosas E.E. Cap. Inácio Soares

Marcos Fonseca Men-
des Dias Águas Formosas E.E. Cap. Inácio Soares

David Lucca Santos 
Antunes Carlos Chagas Cooperativa Educ. de Carlos 

Chagas

Módulo II
Modalidade Estudante/Atleta Município Escola

Xadrez
Feminino

Emily Teixeira Ramos Águas Formosas E.E. Jose Quaresma 
da Costa

Luisa Fernandes Lima Águas Formosas E.E. Jose Quaresma 
da Costa

Naielma Santos Souza Carlos Chagas Profª Antônia Ber-
nardo Rodrigues

Ana Paula Marques Amador Águas Formosas E.E. Cap. Inácio So-
ares

Xadrez
Masculino

Athos Vieira Santos Itaipé E.E. Cel Clemente 
Luiz

Pedro Anrry O. Lima Sena Bertópolis E.E. de Umburanhi-
nha

Arthur F. Souza A. Pinheiro Bertópolis E.E. de Umburanhi-
nha

Tulio Vitor Silva Lopes Águas Formosas E.E. Jose Quaresma 
da Costa

(Jornalista Marcus Cicarini - imprensa@feemg.com.br)

estava lotado em Gover-
nador Valadares. Filho do 
casal André Pedreira e Cé-
lia Dantas, sempre muito 
atencioso no cumprimen-
to de suas atribuições à 
frente da instituição. Fred 
morreu muito jovem, tinha 
pouco mais de 40 anos.

Sua mãe tornou-se tam-
bém muito conhecida por 
fazer parte do quadro de 
funcionários do INPS atual 
INSS. Fred vinha lutando 
contra uma enfermidade que 
acabou lhe derrotando. A 
comunidade acaba de perder 
um braço da força jovem tra-
balhadora da nossa cidade. 

Com certeza vai deixar mui-
ta saudade dos amigos, fami-
liares e colegas de trabalho. 

Os pais de Fred, André 
e Célia, fazem parte de duas 
famílias reconhecidamente 
respeitadas em nossa cida-
de e região. José Pedreira 
Rocha “Zé Sapateiro” ca-
sado com Cletir dos Santos, 
patriarca do Bairro Bela 
Vista. Da família Dantas: 
Helvécio, Petrônio, Jaques, 
Cícero e vários outros. Pe-
trônio Dantas Vieira foi 
comandante do 19º Ba-
talhão da Polícia Militar 
de Teófi lo Otoni. Fred ti-
nha um tio que era cantor.

Captação de recursos pode ser recorde em relação ao ano passado; neste 
ano, 166 projetos serão iniciados ou executados em mais de 30 municípios
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Segurança Pública
Homem morre em acidente 

de trânsito na LMG-642, 
em Salto da Divisa

PM Rodoviária prende 
motociclista inabilitado 
que fugiu da fiscalização

Menor de 15 anos 
morre após colidir moto 

com micro-ônibus
Novo Oriente de 

Minas  - O acidente 
aconteceu na terça-feira 
(24/05), em Novo Orien-
te de Minas, na estrada 
que liga o município a 
Americaninha. A Polí-
cia Militar foi acionada 
e no local constatou o 
acidente envolvendo um 
micro-ônibus escolar e 
uma motocicleta. Quan-
do os militares chegaram 
já estava uma equipe do 
Posto de Saúde Cen-
tral de Novo Oriente de 
Minas, que após exami-
nar o condutor Emanuel 
Messias Pereira da Silva, 
de 15 anos, constatou 
o óbito dele no local.

A perícia técnica da 
Polícia Civil foi aciona-
da. Após os trabalhos 
de praxe, o corpo de 
Emanuel Messias foi 
encaminhado ao IML 
de Teófilo Otoni para 
necropsia. O condutor do 
micro-ônibus, S.S.S., de 
35 anos, disse que tran-
sitava pelo local, quando 
deparou com uma moto-
cicleta em alta velocida-
de no sentido contrário, 
que tentou frear o ve-
ículo, mas não conse-
guiu evitar o acidente.

Disse que de ime-
diato procurou acionar a 
ambulância do posto de 
saúde para tentar socor-
rer a vítima, e constatou 

que dentro do capacete da 
vítima havia um celular 
tocando música, mas afir-
ma que antes da chegada 
da equipe policial, um 
adolescente amigo da ví-
tima teria subtraído o celu-
lar. O condutor do micro-

-ônibus foi conduzido à 
delegacia de Polícia Civil 
em Teófilo Otoni. Foi in-
formado dos seus direitos 
constitucionais, sua inte-
gridade física preservada. 
(Informações: PMMG. 
Fotos: Divulgação).

A Polícia Militar Ro-
doviária foi acionada no 
domingo (22/05), para re-
gistro de um acidente de 
trânsito com vítima fatal, 
envolvendo uma moto-
cicleta Honda/Biz 125, 
no Km 15 da LMG-642, 
em Santa Maria do Sal-
to. O condutor, Franklin 
Figueiredo Lopes, de 40 
anos, logo após uma cur-
va, saiu da pista e chocou 
a motocicleta em uma 
árvore, e morreu no local.

Segundo a polícia, 
populares relataram que 
durante a madrugada pre-
senciaram o condutor 

Teófilo Otoni - Du-
rante operação da Polí-
cia Militar Rodoviária 
no perímetro urbano da 
MGC-418, saída de Teó-
filo Otoni para Nanuque, 
os militares deram ordem 
de parada para um veículo 
motocicleta Honda CG, 
cor preta, o condutor de-
sobedeceu e fugiu em alta 
velocidade. O motociclista 
em fuga, por diversas ve-
zes transitou na contramão 
de direção, fez ultrapas-
sagens e quase colidiu 
lateralmente contra uma 
motocicleta Honda Biz 
conduzida por uma mulher.

Logo em seguida ao 
tentar fazer uma curva à 
esquerda, após a praça do 
19º Batalhão de Polícia 
Militar, o condutor per-
deu o controle direcional 
do veículo e caiu. Ele foi 
abordado e preso. Os po-
liciais fizeram consulta 
no sistema informatizado 
e verificaram que o con-
dutor possui passagens na 
polícia por porte ilegal de 
arma de fogo e furto, além 
de não possuir carteira 
nacional de habilitação.

“Felizmente o moto-
ciclista não sofreu lesões 
na queda e dispensou aten-
dimento médico. Diante 
dos fatos ele foi preso 
pelo crime do artigo 309 

em um evento festivo, 
ingerindo bebida alco-
ólica, em Santa Maria 
do Salto. A perícia com-
pareceu ao local, após 
os trabalhos de praxe o 
corpo foi liberado para 

uma funerária. O veí-
culo foi liberado para o 
irmão do condutor. Po-
lícia Militar Rodoviária: 
Os Anjos da Guarda dos 
Caminhos de Minas. (In-
formações/Foto: PM Rv).

do Código de Trânsito 
Brasileiro, “conduzir ve-
ículo sem possuir CNH, 
gerando perigo de dano”, 
e pela contravenção penal 
“direção perigosa”, além 
de receber 05 autuações. O 
veículo teve danos da ca-
renagem e quebra do retro-
visor direito”, informou o 
tenente Reinaldo Martins.

Nessa ocorrência o 
tenente destaca negativa-
mente o fato do condutor 
ser inabilitado, transitando 
numa rodovia de intenso 
fluxo de pessoas, e o pior, 
fugir da fiscalização em 
alta velocidade, fazendo 
manobras perigosas que 
poderiam ter tirado vidas de 
pessoas até mesmo a dele.

“O comportamento 
do condutor poderia ter 
causado uma grande tragé-
dia, tanto para ele, quanto 
para outras pessoas que 

utilizam a MGC-418. Caso 
a mulher da motocicleta 
Honda Biz, outros moto-
ristas, ciclistas ou pedes-
tres, fossem atingidos na 
fuga, poderíamos estar 
divulgando um sinistro de 
trânsito com lesões graves 
ou mortes”, disse o militar.

Ele destaca positiva-
mente as ações e operações 
executadas pelos policiais 
militares rodoviários, que 
têm sido fundamentais 
para a manutenção da se-
gurança viária. Novamente 
alerta os usuários das ro-
dovias, quanto a necessi-
dade de uma consciência 
coletiva, uns protegendo 
os outros. “Polícia Militar 
Rodoviária: Os anjos da 
guarda dos caminhos de 
Minas”. (Informações/
Foto: tenente Reinaldo 
Martins, comandante do 1º 
Pelotão da 15ª Cia PMRv).
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Publicação LegalAtualização do protocolo de profi laxia da 
raiva humana é apresentada em ofi cina

Teófi lo Otoni - A Su-
perintendência Regional 
de Saúde (SRS) de Teófi lo 
Otoni, por meio do setor 
de Imunização, realizou 
no dia 18 de maio, no au-
ditório do Expominas, uma 
ofi cina de atualização do 
protocolo de profi laxia pré, 
pós e reexposição da raiva 
humana no Brasil, para os 
coordenadores municipais 
de vigilância em saúde, de 
epidemiologia, de imuni-
zação, de atenção primá-
ria e referências técnicas 
dos hospitais da região.

Na ocasião, a enfer-
meira e referência técnica 
em imunização da Regio-
nal, Ana Elizabeth Coe-
lho, enfatizou que, com a 
atualização do protocolo, 
o tratamento profilático 
antirrábico humano fi cou 
mais simples, porém, pas-
sou a exigir uma discipli-
na maior na notificação 

de casos e vigilância dos 
animais em observação.

“Na vigilância da rai-
va, os dados epidemioló-
gicos são essenciais para 
a tomada de decisão, tanto 
para os profissionais de 
saúde quanto para as au-
toridades em saúde. Se há 
uma mudança no protocolo 
de atendimento é porque 
houve vigilância. Isso re-
força a importância da no-
tifi cação dos casos, da in-
vestigação, do acompanha-
mento da pessoa agredida 
e do encerramento adequa-
do dos casos”, declarou.

Elizabeth ainda expli-
cou que a vigilância tem 
como objetivo investigar 
todos os casos de raiva 
humana e animal assim 
como determinar a fonte de 
infecção com busca ativa 
de pessoas sob exposição 
ao vírus rábico, determi-
nar as áreas de risco para 

a raiva, monitorar a raiva 
animal com o intuito de 
evitar a ocorrência de ca-
sos de raiva em humanos, 
realizar e avaliar os blo-
queios de foco, realizar e 
avaliar as campanhas de 
vacinação antirrábica de 
caninos e felinos, propor 
e avaliar as medidas de 
prevenção e controle, além 
de realizar as ações educa-
tivas de forma continuada.

Os participantes da 
ofi cina são os responsáveis 

em replicar o conteúdo 
para os demais profis-
sionais da saúde em seus 
respectivos municípios 
e comunicar à Unidade 
Regional de Saúde de Te-
ófi lo Otoni a implantação 
dos novos protocolos. “Os 
protocolos iniciados, de-
verão ser finalizados de 
acordo com as prescrições 
médicas repassadas”, pon-
tuou Elizabeth. (Informa-
ções/Foto: Déborah Ra-
mos/ SRS-TO/ SES-MG).
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013435 - RAFAEL CARDOSO CORDEIRO, solteiro, maior, 

empresário, nascido aos 27/09/1998, no Hospital Matilda, natu-
ral de Hong Kong, residente na Rua São Felipe, 52, Bairro Vila 
Mariana, Governador Valadares-MG, fi lho(a) de AILTON ROSA 
CORDEIRO e ROSÂNGELA FERREIRA CARDOSO; e ANA 
LUIZA DOS REIS ROQUE, solteira, maior, cirurgiã-dentista, 
nascida aos 30/12/1995, no Hospital São Lucas, natural de Teófi lo 
Otoni-MG, residente na Rua Camilo Prates, 237, Centro, Teófi lo 
Otoni-MG, fi lho(a) de FRANCISCO ALBERTO ALVES ROQUE 
e ILDETE DOS REIS ROQUE; 

013436 - LEONARDO LEAL VIEIRA, solteiro, maior, eletri-
cista, nascido aos 31/07/1989, no Hospital Lourenço Westin, natu-
ral de Carlos Chagas-MG, residente na Avenida João XXIII, 1112, 
Bairro Manoel Pimenta, Teófi lo Otoni-MG, fi lho(a) de VALDÍVIO 
MARTINS VIEIRA e CARMELITA LEAL FONSECA VIEIRA; 
e BRUNA SILVA LACERDA, solteira, maior, professora, nascida 
aos 27/08/1984, Em domicílio, na Av. Santana, nº 04, Bairro São 
Jacinto, residente na Rua Maria Coelho de Azevedo, 41, Apto. 
A, Bairro Matinha, Teófi lo Otoni-MG, fi lho(a) de HELIO PÊGO 
LACERDA e TEREZA SILVA LACERDA; 

013437 - MAURO JÚNIOR BATISTA CRUZ, solteiro, 
maior, engenheiro civil, nascido aos 01/05/1993, no Hospital 
e Maternidade São Lucas, natural de Ouro Preto do Oeste-RO, 
residente na Rua José França Dourado, 444, Apto. 403, Bairro 
Doutor Laerte Laender, Teófi lo Otoni-MG, fi lho(a) de MAURO 
CÉLIO CRUZ e JULIA MARCIA SILVA BATISTA CRUZ; e RA-
FAELA FAIER SANTOS CAMARGO, solteira, maior, arquiteta 
e urbanista, nascida aos 06/09/1996, no Hospital Márcio Cunha, 
natural de Ipatinga-MG, residente na Rua José França Dourado, 
444, Apto. 403, Bairro Doutor Laerte Laender, Teófi lo Otoni-MG, 
fi lho(a) de SÉRGIO LUIZ CAMPOS CAMARGO e ROSIANA 
FAIER DOS SANTOS CAMARGO; 

Teófi lo Otoni-MG 26/05/2022
Maria Nildéia de Almeida Borges

Ofi ciala de Registro Civil
Proc. 13435 a Proc. 13437

As novas regras estão embasadas na Nota Técnica nº 8 do Ministério da Saúde

Secretaria de Estado de Fazenda 
amplia concessão automatizada de 

regime especial para mais dois setores
A Secretaria de Esta-

do de Fazenda de Minas 
Gerais (SEF/MG) ampliou 
para mais dois setores a 
concessão automatiza-
da de regime especial. 
Por meio da Resolução 
5.564, publicada no Diá-
rio Ofi cial de quarta-feira 
(25/5), foram inseridas no 
sistema as indústrias de 
carnes e derivados e de 
móveis de metal. Agora, 
já são 11 as atividades que 
podem requerer o Trata-

mento Tributário Setorial 
(TTS) de forma facilitada.

O requerimento do 
TTS deve ser feito por 
meio da modalidade Regi-
me Especial Automatizado 
(e-PTA/RE Automatizado), 
disponibilizado no Sistema 
Integrado de Administra-
ção da Receita Estadual 
(Siare), que é acessado 
pelo site da Secretaria de 
Fazenda. A concessão au-
tomatizada de regime es-
pecial proporciona redução 

de tempo e a burocracia 
do processo, que pode ser 
concluído em algumas ho-
ras, caso o contribuinte não 
tenha pendências fi scais.

Setores atendidos - 
Outros setores já inseridos 
no Regime Especial Au-
tomatizado são indústria 
de calçados, indústria de 
confecções, importação 
de mercadorias para co-
mercialização (corredor 
de importação), venda de 
mercadoria contratada no 

âmbito do comércio eletrô-
nico ou telemarketing (e-
-commerce não vinculado), 
indústria e comércio de 
produtos eletroeletrônicos 
e afins, indústria de fios 
e cabos, indústria de pro-
dutos de aço, indústria de 
aguardente de cana-de-açú-
car, indústria de móveis de 
madeira. Até o fi m de 2022, 
está prevista a inclusão de 
mais três atividades no sis-
tema. (Secretaria de Estado 
de Fazenda - SEF/MG).
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